



ASSEMBLÉE NATIONALE

17ème législature

Assassinat d'Aboubakar Cissé

Question au Gouvernement n° 616

Texte de la question

ASSASSINAT D'ABOUBAKAR CISSÉ

Mme la présidente . La parole est à Mme Soumya Bourouaha.

Mme Soumya Bourouaha . Vendredi, Aboubakar Cissé se rendait à la mosquée de La Grand-Combe pour prier. Durant sa prière, il a été assassiné d'une quarantaine de coups de couteau, assésés de sang-froid par un assaillant insultant « [son] Allah de merde ». J'adresse au nom de mon groupe nos condoléances à sa famille et à ses proches que j'ai rencontrés ce matin à l'Assemblée avec plusieurs de nos collègues.

Ce crime n'est pas un fait divers. Les propos racistes se banalisent, dans un climat nauséabond.

M. Hervé de Lépinau . Que vous entretenez !

Mme Soumya Bourouaha . Cette situation est le fruit de la responsabilité conjointe d'une partie de la classe politique de droite et d'extrême droite, relayée par des médias comme CNews, lequel s'en prend aux musulmans 340 jours par an. (*Exclamations sur les bancs du groupe RN.*)

M. Julien Odoul . Lamentable !

M. Pierre Cordier . Reprenez les propos de Georges Marchais sur l'immigration en 1980 !

Mme Soumya Bourouaha . C'est ce climat qui arme le bras des criminels qui passent à l'acte. Face à ce drame, je regrette, monsieur le ministre de l'intérieur, que vous ne vous soyez pas rendu sur les lieux du crime.

M. Patrick Hetzel . Polémique indigne !

M. Fabien Di Filippo . Vous n'êtes pas crédibles dans cette affaire !

M. Julien Odoul . Vous n'en avez rien à faire !

Mme Soumya Bourouaha . Vous ne vous êtes pas rendu non plus au chevet de la famille d'Aboubakar, des habitants de La Grand-Combe, ainsi que de la communauté musulmane de la région, qui a été profondément meurtrie par ce terrible événement – face à cet acte abominable, cela aurait été la moindre des choses. Pourtant, vous ne pouvez ignorer que les discriminations envers les musulmans sont en augmentation. Depuis le début de l'année, le ministère de l'intérieur a recensé une hausse des actes antimusulmans de 72 % par rapport à la même période l'an dernier.

M. Hervé de Lépinau . Et les actes antichrétiens ?

Mme Soumya Bourouaha . Nous ressentons sur le terrain l'inquiétude de nos compatriotes musulmans face à cette montée de l'insécurité. Le mois dernier, je vous interpellais déjà en disant que face aux crimes racistes et aux propos haineux, la main de l'État ne devait pas trembler. La République doit protéger tous ses enfants. Ce climat, ces discours - vos discours - ont divisé la République. *(Le temps de parole étant écoulé, Mme la présidente coupe le micro de l'oratrice. - Les députés du groupe GDR applaudissent cette dernière.)*

Mme la présidente . La parole est à M. le ministre d'État, ministre de l'intérieur.

M. Bruno Retailleau, ministre d'État, ministre de l'intérieur . Nous nous sommes tous inclinés, à juste titre, devant la mémoire de ce jeune homme sauvagement assassiné, comme vous l'avez rappelé, alors qu'il priait dans une mosquée. Je répète que je me suis rendu à Alès dimanche dernier. Dès vendredi, j'ai pris des dispositions et j'ai été l'un des premiers à prononcer une déclaration très tranchée et forte, comme je le fais systématiquement quel que soit l'acte antireligieux concerné.

J'ai rencontré le président du culte musulman du Gard, ainsi que les représentants des différentes mosquées dont la dignité a été impeccable. Ils m'ont indiqué ne pas vouloir que la peine de la communauté musulmane et de la famille puisse être instrumentalisée. Jamais la famille n'a demandé à me voir. L'oncle de la victime devrait être reçu aujourd'hui à 18 heures par le préfet. Je vais le dire très nettement : n'instrumentalisons pas et arrêtons de récupérer de tels faits !

M. Christophe Blanchet et M. Patrick Hetzel . Bien sûr !

M. Bruno Retailleau, ministre d'État . Tous les actes antireligieux sont condamnables, d'où qu'ils viennent. En 2024, nous avons enregistré 173 actes antimusulmans, plus de 1 500 actes antisémites et des centaines d'actes antichrétiens. Ministre de l'intérieur, chargé des cultes, je protège tous les fidèles. Je me battrai toujours pour que la liberté de conscience et de culte ainsi que la laïcité demeurent notre règle commune.

Après avoir débattu de ce drame, je veux aussi saluer les soixante-dix enquêteurs. *(Applaudissements sur quelques bancs du groupe DR.)* Les moyens considérables déployés et le professionnalisme des policiers et des gendarmes, sous l'autorité judiciaire, qui ont pisté le suspect jusqu'en Italie, ont permis de le retrouver. Croyez-moi, nous sommes très fermes et nous ne laisserons rien passer. *(Applaudissements sur quelques bancs du groupe DR.)*

Données clés

Auteur : [Mme Soumya Bourouaha](#)

Circonscription : Seine-Saint-Denis (4^e circonscription) - Gauche Démocrate et Républicaine

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 616

Rubrique : Crimes, délits et contraventions

Ministère interrogé : Intérieur

Ministère attributaire : Intérieur

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 30 avril 2025

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le 30 avril 2025